

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIX

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la capital, un mes..... 1 peseta  
Fuera, trimestre..... 4  
Número suelto, 5 céntimos

Martes 12 de Febrero de 1901

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración,  
Imprenta y litografía de Alonso é Hijos  
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.418

## Traspaso

Se hace de la tienda de vinos de la calle Mayor principal, número 2,  
Para tratar con su dueño en la misma.

## Boletín Oficial de Ventas

DE BIENES NACIONALES

Las suscripciones a este periódico se admiten solamente en la imprenta y litografía de Alonso é Hijos, Mayor pral., núm. 100.

## Cuentos de los martes

### El precio de una victoria

I  
A tardecía; el cielo puro y transparente del Africa aparecía con reflejos rojizos y púrpuros, perdiéndose a lo lejos en matizados encajes de plata y oro.

La claridad vacilante del crepúsculo, reñía ruda refriega con las opacidades grises que se esfumaban en el horizonte.

Y todo invitaba al amor; las azuladas copas de los árboles, tan vaporosas y ténuas, dibujándose en el fondo del paisaje, en apagadas y pálidas líneas, con brochazos morados en el centro y desvanecimientos casi blancos en los extremos; el arroyo plateado con metálicos reflejos, que entre breñas y peñascales, murmuraba una endecha de lúbricos deseos; el perfume que se despedía de las encendidas flores, embriagando los sentidos; la brisa, en fin, que impregnada de sales marinas, saturaba el ambiente de una deliciosa atmósfera que convidaba a la meditación de cosas muy bellas, pero que intoxicaban el corazón y viciaban el alma...

II

En el rincón más escondido del bosque, casi ocultos entre un natural y enredado bosquecillo de madreselvas y rosales silvestres, sostenían animado diálogo, rico en mímicos ademanes, una mocita de ojos tan negros como el azabache, y un colosal y arrogante mozo, de atléticas formas y vistoso ropaje.

Bella como la esperanza, parecía que en aquella mujer se habían reunido todas las perfecciones, para constituir un prodigio de hermosura. Blanca, con reflejos rojizos de nacar; alta y delgada, pero con redondeces de efobo y formas esculturales; de labios rojos que sonreían sin tregua é incitaban al beso pasional; ojos hermosos, negros en la tristeza, azules en la meditación, verdes en la ira, grisáceos y constelados por brillantes chispas: cuerpo ondulado, flexible y esbelto; una niña, en conjunto, que formaba el ideal de la belleza, el placer personificado.

En cambio, era él moreno muy oscuro y de adusto ceño, alto, fornido, colosal: vestía jaique blanquísimo y rojo turbante, y de su cintura colgaba la curva y afilada guma de acero bien templado, con empuñadura incrustada en marfil y nacar.

—Cede,—decía con imponente acento, gesticulando su angulosa cara,—cede, Fátima desventurada, ó mañana arraso la kabila de los tuyos y hago que descuarticen a tu padre.

—No, jamás he de ceder a tu brutal cariño, pasión de hienas, crimen feroz. Antes seré mártir y sacrificaré todas mis afecciones. No he de ceder, Osmhan, no he de ceder.

—Por los tuyos suplico, para evitar que corra la sangre que ha de inundar la Mezquita.

—Jamás, repito; Aláh no lo quiere, Ma-

—Peor para tí—dijo el moro huyendo haciendo flotar en el aire su hermoso jaique, mientras el eco repetía—peor para tí, mañana harás en sangre tus abluciones.

Y llegó la noche y en ella la calma de los bosques, interrumpida en su monótono silencio por el cuchicheo de las brujas y los genios, que tomaban forma en los vapores de las aguas, y vida en los rugidos de las fieras.

III

El campo de batalla parecía haberse convertido en infierno de agonía; todo se confundía allí; el piafar de los caballos, con la gritería salvaje de los combatientes; el ruido del acero que chocaba, con el de los huesos que se rompían; los ayes del agonizante, con los juramentos del que pretenía la victoria.

Osmhan a la cabeza de uno de los bandos, parecía arrear a los suyos en su idioma guerrero. Era aquel el momento supremo; su ardiente corcel blanco al erguirse violentamente aspiraba con fuerza el aliento de la mañana, y se hubiese desbocado a no impedirsele las manos de bronce que lo refrenaban.

Iban ya a huir los vencidos y abandonar el campo de la lucha, cuando algo sobrenatural pareció contrarrestar la fuerza del combate; un caballo negro, como debe serlo el Infierno, atravesó las filas al galope, y dirigiéndose a Osmhan, hace que sea aquel punto el objeto de todas las miradas. Una mujer montaba aquel caballo, y mientras con una mano sostiene las bridas, con la otra maneja su brillante cuchillo que hunde en el pecho del asesino. Aquello cambia la suerte del combate; los vencidos se rehacen y vuelven contra los vencedores y éstos, desmoralizados, salpicados en sangre, se declaran en vergonzosa fuga y huyen envueltos en un torbellino de humo y polvo.

IV

Al ruido siniestro del combate sucede un silencio profundísimo: el de la muerte. Cadáveres mutilados y máquinas de guerra salpican aquella llanura de ambiciones humanas. Solo una sombra recorre en distintas direcciones aquel lugar; es Fátima, la heroína que hundió su puñal en el pecho del traidor; Fátima que busca el cadáver de su infame seductor, y después de encontrado lo pisotea, haciendo aún brotar sangre por su abierta herida, sangre con la que aquella noche hizo sus abluciones...

V

Al día siguiente, entre tanto escombros humano, unos moros piratas hallaron el cadáver de una mujer que parecía la estatua de alabastro de su sepulcro. ¡Era el de la infortunada Fátima! ¡Ni una huella había impreso la muerte en su rostro de virgen!

Ricardo S. de Inestrillas.

## Lo que necesitan los pueblos

De algún tiempo a esta parte, en el despertar de la nación española, en el deseo de reformar hondamente su modo de ser y entre los propósitos regeneradores, la palabra repoblación de montes, fomento del arbolado, se oye a diario y se ve a menudo en las planas de los periódicos, aconsejando unos la intervención directa del Estado, otros la asociación particular y otros entre diversas medidas y sistemas, la adopción de la fiesta del árbol, como el más a propósito para inculcar en el ánimo de la futura regeneración el amor a aquella riqueza y trocar en frondosos bosques las peladas sierras y áridas llanuras de la Península.

obstáculos que se oponen a la repoblación de los montes, nace de la administración del Estado, y mientras esto no se modifique, no es posible que el movimiento ya iniciado tome incremento, y llegue a producir los beneficios que de él se esperan; las leyes amortizadoras, aún vigentes penden como la espada sobre la cabeza de Damocles, amenazando perpetuamente la riqueza que puede crearse al fomentar los plantíos.

Esa facultad del Estado de vender los bienes propios de los pueblos, ese afán de la Hacienda de procurarse recursos extraordinarios a costa de los terrenos comunales, es la barrera que se opone a que se desarrolle la idea y se realice la repoblación de los montes.

Los pueblos se han visto no solamente despojados de sus montes, sino que están hoy amenazados de quedarse sin las dehesas boyales, y, en general, de todo terreno egido, tan pronto haya quien lo solicite en compra; y por eso temen que después de crear nuevos montes, el Estado en momentos de apuro, los enagene aún antes de que haya quien les pida.

Es de esperar, pues, que el Gobierno dicte alguna resolución sobre el arbolado, para que se fomenta a cubierto de la futura voracidad del fisco, y que las Cortes la sancionen votando una ley que garantice a los pueblos el exclusivo provecho de los montes; mientras así no se haga, la labor repobladora ha de ser lenta y trabajosa, y por consecuencia, de pobres y dudosos resultados.

Los Ayuntamientos debieran incluir en su programa el extremo arriba expuesto, solicitando de los poderes públicos esa garantía de futuro respeto a la propiedad que fomenten y desarrollen instituyendo la fiesta del árbol ó repoblando por cualquier otro medio sus montes, hoy rasos y descuidados, tanto por la incuria de los pueblos como efecto de las leyes del Estado, cuya administración parece la sombra del manzanillo para todo cuanto signifique riqueza y trabajo é implantación de industrias, a las que esquilmara con sus exacciones, en lugar de protegerlas.

## Información Postal

Madrid 11 de Febrero de 1901.

Sr. Director.

Continúan las manifestaciones en Madrid y en algunas provincias. Lo ocurrido hoy en Madrid es poco más ó menos que lo que ha acontecido en los días anteriores.

Estudiantes que protestan de las vacaciones, individuos que se les unen y que llegan a formar nutridos grupos en número de algunos cientos; voces que lanzan en contra de la reacción y vivas que prorrumpen a la libertad, guardias de seguridad y de la benemérita que acuden a disolverlos diseminándose los manifestantes para volver a unirse en las calles inmediatas, resultando de la refriega algunos contusos y así desde las primeras horas de la mañana hasta bien entrada la noche.

Los sucesos de hoy han tenido más acentuada gravedad, porque el vocerío ha sido mayor y la fuerza pública ha tenido que intervenir con más energía y más a menudo.

Pero ya sea porque la población está acostumbrada a ver discurrir grupos por distintas calles, ya sea porque las manifestaciones no tienen carácter agresivo, la gente no se retrae y los paseos y los principales sitios de la villa se ven concurridos y animados. Las tiendas todas están abiertas y se hace la vida normal. Esta es la verdad.

En algunas provincias de España han tenido más gravedad los sucesos y paso hacer una indicación sobre ellos.

En Zaragoza han revestido gravedad los sucesos desarrollados.

Grupos de estudiantes comenzaron a

ra clase y gritando contra la reacción. Pronto se les unieron elementos de otras clases sociales.

La policía les ataja, evitando cualquier desmán.

Llegaron al convento de los jesuitas tirando piedras y vitoreando a la libertad.

Dentro del convento había fuerza de la Guardia civil.

No tardó la policía en darles una carga, disolviendo a sablazos los grupos.

De allí se dirigieron los manifestantes al Gobierno.

La Guardia civil de a caballo, cargó también varias veces.

La manifestación revistió tan grave carácter, que se han acuartelado las tropas, incluso las de artillería.

En el hospital ha ingresado un sargento de la Guardia civil, herido.

Los grupos siguen recorriendo las calles, cantando la Marsellesa.

La Guardia civil carga contra ellos.

La firma de Gracia y Justicia, refiérese a una extensa combinación de Magistrados.

Se tienen noticias de que será suspendida la retreta que trataba de celebrarse una de estas noches, como festejo también para solemnizar el enlace. Y se da como seguro que el motivo de la suspensión es el de haber llegado a oídos del Gobierno que se proyectaba una manifestación en favor del ejército, aprovechando aquella circunstancia.

Mañana a las nueve de la noche se verificarán en Palacio las capitulaciones matrimoniales. Y el jueves, a las once de la mañana, la ceremonia del desposorio y velaciones.

El infante D. Carlos ha visitado hoy al comandante general de Artillería, señor Aguilar, invitándole también para que le sirva de testigo en su boda.

Moncheta.

## LA BOLSA GOTIZACIÓN DEL DIA 11

4 por 100 interior, contado.....	70,75
Idem, fin corriente.....	70,85
Exterior.....	77,50
Amortizable.....	79,50
Tesoro.....	000,00
Aduanas.....	103,00
Cubas 86.....	84,30
Cubas 90.....	60,00
Filipinas.....	00,00
Cédulas hipotecarias 5 por 100.....	103,70
Banco de España.....	499,00
Tabacos.....	381,50
París.....	00,00
Londres.....	00,00
4 por 100 en carpetas, al contado.....	70,55
5 por 100 amortizable, al contado.....	92,15
Fin corriente, firme.....	00,00

## A través de la frontera

William II for ever

El emperador Guillermo ha abandonado ya a Inglaterra a bordo del «Hohenzollern».

«Londres ha perdido su emperador» exclama el corresponsal de un diario parisién, a este propósito.

¡Su emperador! Intencionadillo anda el bueno del corresponsal.

Pero acaso tenga razones para ello.

No hay duda de que el kaiser puede estar satisfecho.

Volverá a Berlín y de fijo no sobrepujará el recibimiento que allí se le haga a la despedida que en la metrópoli británica se le tributa.

Los grupos se afanaban por verle: las ta. bas enronqueaban por aclamarle.

Guillermo II, for ever.

Estrujándose en revuelta confusión miles y miles de personas seguían el coche que conducía al flamantísimo soberano, por las calles de fangosa nieve tapizadas.

Guillermo II, for ever.

La muchedumbre no hubiera llegado á mayores extremos, ni hubiera organizado más singular, tremenda apoteosis en pró de cualquier insigne salvador de las libertades patrias.

La misma figura de Eduardo VII resultaba un tanto empujada.

¡Londres ha perdido su emperador!

Cierto que hay gentes en Londres que se acuerdan de que la anterior visita del kaiser á Inglaterra costó á éstas las islas de Samoa.

Cierto que aún hay gentes en aquella ciudad que no dejan de entrever lo interesado de la conducta del famoso redactor de telegramas como el de marras, conocido hasta la saciedad, y hasta la saciedad incomprendible, si se compara actitud con actitud; la actitud del menospreciador de insignes varones cuyas canas han brotado al par de sus virtudes cívicas y privadas, con la anterior del hombre que alentó urbi et orbe á un pueblo, haciendo justicia á su heroicidad y poniéndose resuelto y decidido enfrente de sus explotadores.

Incomprendible, efectivamente, á no echar mano de argumentos de baja ralea, de estofa pobrísima.

«¡Londres ha perdido su emperador! No ha perdido mucho en verdad; pero...

¡William II, for ever!

Basolal.

## Conservación de los huevos

Es de interés para los agricultores conocer el modo de conservar los huevos á fin de que no falten en la época que las gallinas no ponen ó ponen poco, y en la cual alcanzan mayor precio los huevos.

Según resulta de ensayos comparativos que acababan de publicar las Estaciones experimentales de los Estados Unidos, el mejor medio para la conservación perfecta y económica de los huevos es la inmersión en el agua de cal y el silicato de potasa; pero tiene el inconveniente de que el agua de cal comunica á los huevos un gusto desagradable ó hace quebradiza la cáscara.

También puede prescindirse del empleo de la cal, haciendo uso solamente del silicato de potasa.

El modo de operar es el siguiente: Se pone en una vasija de cualquier clase la cantidad de silicato de potasa que se juzgue necesaria, se le incorpora agua limpia, prefiriendo la de lluvia, hasta que el líquido marque 25 grados en el pesaácidos. Después de bien limpios y secos los huevos, se sumergen uno á uno en el recipiente que contiene la disolución de silicato de potasa, se sacan y se ponen á escurrir en una tabla, atravesada por clavos convenientemente espaciados, sobre los cuales se apoyan los huevos, que de este modo no se rompen al despegarlos ni pierden su barniz, como sucedería si se depositaran sobre una mesa ó papel.

Cuando se haya secado el líquido que arrastra la cáscara, pueden almacenarse sin temor á que se alteren aun cuando trascorra un año, pues conservan el aspecto y sabor de los frescos.

Otro medio excelente es el siguiente. Después de haber recogido los huevos puestos en el día y haberlos lavado cuidadosamente con un cepillo mojado en agua hervida, se los sumerge por medio de un colador durante cinco segundos en agua boricada hirviendo; después, sin tocarlos con los dedos, se los sumerge completamente en un recipiente que contenga aceite hervido y ácido salicílico. Se secan como hemos dicho anteriormente y se almacenan los huevos, que se conservan sin alteración alguna.

El aceite que se emplea puede servir indefinidamente.

Los huevos no fecundados (ó no galleados) son más fáciles de conservar, por lo cual conviene escoger para este objeto los puestos en Agosto y Septiembre, época en que los gallos están fatigados, y por lo mismo es también muy conveniente, en este caso especial, separar los gallos de las gallinas á mediados del verano (práctica que no disminuye en nada la regularidad de la postura).

Andrés Garrido.

## La incorporación á filas

El Diario Oficial publica la real orden dictando reglas para la incorporación á filas de

los 30.400 reclutas sobrantes del cupo de 1899 (y no excedentes de él) y de la revisión de 1900.

Se verificará el 1.º de Marzo, y los que no se presenten hasta el día 4 de dicho mes serán considerados como desertores.

Los regimientos de infantería elevarán su fuerza: á 707 plazas, los de la Península; 800, los de Baleares y Canarias, y 1.050, los de Africa, y los batallones de cazadores y de montaña á 400, licenciando el número de hombres necesarios para dar cabida á los reclutas que les corresponden. Los de caballería, artillería y demás armas y cuerpos completarán su fuerza actual, después de licenciar á los que deben pasar á reserva activa.

La mayor parte de los mozos servirán en sus regiones, como ya se ha dicho; pero en diferentes provincias de aquellas de que proceden.

La cifra total de tropa en el ejército durante los meses de Marzo y Abril será de 94.164 hombres; es decir, habrá sobre las armas 24.164 más que hoy. Los reclutas que excedan de esa cifra recibirán licencia ilimitada.

Las partidas receptoras serán en el menor número posible, para evitar gastos, y llevarán mantas de abrigo para los reclutas.

La instrucción de éstos se activará, para que á fin de Abril pueda de nuevo reducirse la fuerza del ejército á lo normal, licenciando á los soldados de mayor tiempo de servicio.

A la Real Orden acompañan los estados de distribución de mozos, según sus tablas y oficios, y el de la fuerza que ha de tener cada cuerpo durante el período de instrucción.

## De elecciones

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO: Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Agradeceré á V. se sirva mandar insertar en su ilustrado periódico, la adjunta carta que con esta fecha dirijo al director de El Día de Palencia.

Por lo que le anticipa las gracias su afectísimo s. s. q. b. s. m.

Antonio Fernández Castilla.

Sr. Director de El Día de Palencia: Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Agradeceré á V. se sirva rectificar la noticia publicada en su ilustrado periódico correspondiente al día 9 del mes actual, en el que se dice, que el Comité de fusión republicana de esta localidad, ha proclamado candidaturas para diputados provinciales á los señores D. Evasio Rodríguez Blanco y D. Guillermo Jubete Tejerina, y como tal noticia, además de no ser exacta, pudiera decidir á algún republicano á realizar actos que estarían en desacuerdo con este Comité y con el partido republicano en general, me permito llamar la atención de todos los republicanos de esta provincia, para que no sean sorprendidos y llevados á inteligencias electorales que no están acordadas.

Aprovecha gustoso esta ocasión para saludar á los republicanos y ofrecerse de V. afectísimo s. s. q. b. s. m.

Antonio Fernández Castilla,

Vicepresidente del Comité republicano.

Palencia 12 de Febrero de 1901.

## NOTICIAS

En la mañana de hoy se hacía casi imposible el tránsito por las calles, efecto de lo cristalizado que estaba el pavimento.

Durante la noche cayó una menuda lluvia que la fuerte helada convertía en hielo, ocasionando esto el que algunas personas hayan sufrido caídas, que afortunadamente, no han sufrido más que los consiguientes sustos.

La lluvia ha continuado á intervalos lo que ha sido causa de que la temperatura fuera suave.

Los estudiantes de esta capital que cursan en la Universidad de Valladolid, llegaron anoche con objeto de pasar al lado de sus familias las vacaciones que se les ha concedido con motivo de la boda de la Princesa y de las cuales protestaron sin conseguir que las clases continuaran.

Llamamos la atención de los señores médicos de la provincia y muy especialmente de los que ejercen en la capital, que aún no hayan presentado el alta para proveerse de la patente correspondiente al año actual de 1901, á fin de que procuren verificarlo antes del día 15 del presente mes en la Administración de Hacienda, pues de no hacerlo, incurrirán en responsabilidad consistente en el duplo de la

de primera clase con arreglo á la población de su residencia.

Por la Administración de Hacienda se publicará en breve en el Boletín Oficial una circular, requiriendo á las Corporaciones municipales para que satisfagan la cuarta parte del cupo correspondiente al primer trimestre del año corriente.

## Asociación de la Caridad

Suscripción por una sola vez en el presente año, para el sostenimiento de la Cocina Económica, socorro de los obreros impedidos ó muy cargados de familia, viudas y ancianos desvalidos.

Lista de los señores donantes (Continuación)

	Pesetas
D. Federico Ortiz . . . . .	25
» Julián Molina . . . . .	2
D.ª Justa Domínguez . . . . .	5
D. Bonifacio Alonso . . . . .	5
» Román Larrén . . . . .	10
» Eduardo Junco Cossío . . . . .	10
» José Andrés Arias . . . . .	10
» Pedro Cea . . . . .	250
» Ceferino Aguado . . . . .	1
D.ª María Pérez . . . . .	1
D. Florentín Pérez . . . . .	3
» Bartolomé Irazábal . . . . .	3
Sra. Superiora de la Maternidad . . . . .	5
Un padre de almas . . . . .	5
D. Juan Gago . . . . .	5
Sr. Registrador de la Propiedad . . . . .	10
D. Eumenio Rodríguez . . . . .	5
» Santiago Lardely . . . . .	10
» Manuel Junco . . . . .	15
» Claudio Pinillos . . . . .	10
» José Monteoliva . . . . .	2
» Crescencio Lumbreras . . . . .	250
» Leopoldo Marcos . . . . .	5
» José Guzmán . . . . .	4
» Isidoro Páramo . . . . .	5
D.ª Rosario Pastor . . . . .	10
D. Ildefonso Peña . . . . .	10
D.ª Teresa Orense . . . . .	2
D. Juan Alvarez Vega . . . . .	15
Sr. Director del Hospital . . . . .	2
D. Cayetano Martínez . . . . .	4
» Lorenzo Casares . . . . .	4
» Anselmo Andrés . . . . .	15
» Cándido Pastor . . . . .	10
» Mauro Allende . . . . .	25
» Fermín López de la Molina . . . . .	4
» Antonio Cossío . . . . .	5
» Francisco Rodríguez . . . . .	150
Sra. Viuda de Secada . . . . .	3

(Se concluirá.)

Los señores que no se les haya recogido el boletín de suscripción y quieran contribuir, pueden entregar las cuotas en casa del tesorero, comercio de D. Manuel Polo.

En Valladolid, han sido suspendidas hasta nueva orden, las oposiciones á alumnos internos disectores de la facultad de Medicina, las cuales estaban anunciadas para empezar ayer.

Para su inserción en el Boletín Oficial, se ha recibido en este Gobierno de provincia el extracto de los acuerdos tomados por el ayuntamiento de Carrión de los Condes, durante el mes de Enero pasado.

En virtud de no haberse presentado en la rectificación del alistamiento, han sido excluidos del mismo, los individuos de los pueblos siguientes:

Amusco; Matías Antolín Expósito, Julián García Pérez, José Andrés Antolín y Carlos Fernández García.  
Guaza, Bruno Ruiz Gil.

Tienen terminado y expuesto al público el padrón de cédulas personales para el actual año, los ayuntamientos de Villalobón y Castriello de Villavega.

## Minas

En el negociado correspondiente de este Gobierno de provincia, se han presentado las siguientes solicitudes de registro:

Por D. Santos Llaguno de la Riva, vecino de Santander, una de 80 pertenencias para la mina de hulla titulada «Carmen» sita en término de San Martín y Perapertú.

Por D. Balbino Gutiérrez Álvarez, vecino de Aguilar de Campo, una de 12 pertenencias para la de hierro y otros, titulada «Pepita» sita en término de Cenera y Salinas.

Por el mismo interesado otra de 12 pertenencias, también para la de hierro titulada

«Jesusa» sita en término de Renedo de Zúñiga, Cenera y Matamorisca.

Por D. Rafael Peña, á nombre de D. Eugenio Marcos Pérez, vecino de esta ciudad, de 50 pertenencias para la mina de hulla «Pastora» en término de Tresmayor.

Por D. Ricardo Ruiz Ogaviso, vecino de Quintanilla de las Torres, de 150 pertenencias para la de hulla «Buena» en término de Villavega.

Por el mismo de 50 pertenencias para la hulla «Pastora» en término de Villavega y Revilla.

Por D. Carlos Ruiz García, vecino de Quintanilla de las Torres, de 40 pertenencias para la de hulla «Guadalupe» en término de Villavega y Guardo.

Por D. Prudencio Vielva, vecino de Villavega de Santullán, dos solicitudes una de 15 pertenencias para la de hulla «Josefa» en término de Val de Santullán y otra de 20 pertenencias para la de calamina y otros «Antonia» en igual término que la anterior.

## El tren correo

Con diez horas de retraso, esto es á las 12,30 ha entrado hoy en la estación de Palencia el tren correo de Madrid para Galicia y Santander.

El tren mixto núm. 29, salió de Cercedilla para El Espinar descarrilando la máquina y el tender por haberse desprendido sobre la vía una gruesa piedra.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

Al pedir Cercedilla vía á El Espinar para el tren correo, contestó que no había llegado el mixto núm. 29, saliendo de ambas estaciones peatones para conocer la causa que lo motivaba y que ya hemos dicho.

El tren correo estuvo detenido siete horas en Cercedilla, retrocediendo á la estación de Villalba para continuar por la línea de Avila.

El correo traía poquísimos viajeros.

Entre los segundos tenientes de caballería ascendidos al empleo inmediato superior en propuesta reglamentaria, figura D. Emilio Calvo Ortiz, del regimiento reserva de esta capital.

Se ha desestimado la instancia presentada por D. Ildefonso Pérez Mirabel, vecino de Villarramiel (Palencia), en súplica de reatado de pasaje de Filipinas á la Península.

La reunión anunciada para el próximo domingo, de los liberales sagastinos se celebrará en el salón de actos de la Sociedad Económica de Amigos del País á las once.

## Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—María de la Peña González, de 16 meses, Estrada, 33.—Angel Martín Serrano, viudo, de 42 años, Zapata, 8.—Gregorio Palmero López, de un año, Mayor pral., 222.

Nacimientos.—Pascual Guillermo Díez Masas, hijo de Julián y Manuela, Plaza Mayor, 11.—Francisco de la Fuente Izquierdo, hijo de Esteban y María, Zarradores, 14.

Matrimonio.—Manuel de Castro Trigueros, natural de Becerril de Campos, de 54 años, con Serafina Gutiérrez Castro, de Becerril de Campos, de 31 años.

Testimonio núm. 34.—Buena escapada.—Zaragoza 29 de Enero de 1892.—Muy señor mío: Me di una caída de unos ocho pies de altura por una puerta trampa á un sótano, á causa de la cual me lastimé seriamente la rodilla. Esta parte se me hinchó, y en menos de diez días empezó á salir de la herida pus en abundancia. Obtuve en a droguería de Jordán una botella de Bálamo Neurulgine, con el que me bañé la rodilla unas tres veces al día. La inflamación empezó á disminuir y dos días después me encontré en estado de atender á los quehaceres de mi agencia, sin malestar alguno, y al cabo de una semana tenía la rodilla enteramente bien, lo que no me queda duda de atribuirse únicamente al uso del Bálamo Neurulgine. Lo considero un remedio insuperable para todos los casos análogos y los recomiendo gustosamente al público como digno de la confianza y que vale el dinero que cuesta.

Me ofrezco de V. atento s. s. q. b. s. m.—Pascual Castiella Mora.

Me ofrezco de V. atento s. s. q. b. s. m.—Pascual Castiella Mora.

Me ofrezco de V. atento s. s. q. b. s. m.—Pascual Castiella Mora.

Me ofrezco de V. atento s. s. q. b. s. m.—Pascual Castiella Mora.

Me ofrezco de V. atento s. s. q. b. s. m.—Pascual Castiella Mora.

Me ofrezco de V. atento s. s. q. b. s. m.—Pascual Castiella Mora.

Me ofrezco de V. atento s. s. q. b. s. m.—Pascual Castiella Mora.

Me ofrezco de V. atento s. s. q. b. s. m.—Pascual Castiella Mora.

Me ofrezco de V. atento s. s. q. b. s. m.—Pascual Castiella Mora.

Para curarse del estómago y de los intestinos tómese el *Elizir Estomacal de Saiz de Carlos*. Hay imitaciones. No dejarse sorprender. Pídale siempre *Elizir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la p<sup>a</sup> abra *STOMALIX*, marca de fabrica registrada en Europa y Américas.

A cuantos sufren del estómago é intestinos recomendamos seriamente el famoso preparado del *Estómago Artificial ó Polvos del Dr. Kunzt* son tantos los enfermos agraecidos á este medicamento y que recobran su salud, que en beneficio de la humanidad cumplimos sagrado deber el recomendarlo.

## CURIOSIDADES

### Los monos operarios.

Un habitante de Pretoria, en el Transvaal, que se dedicaba á explotar las minas de oro que allí existen, tenía dos monos que le seguían por todas partes.

Un día el ciudadano en cuestión, al visitar, según costumbre, las galerías de la mina, notó que los dos monos imitaban perfectamente el trabajo de los obreros: es decir, que recogían las pepitas de oro y las colocaban en el lugar correspondiente. Desde entonces el minero buecó veinticuatro monos más, los cuales forman una legión de obreros tan inteligentes como honrados, pues ni se emborrachan, ni esconden parte del metal hallado, ni pretenden reducción de horas de trabajo ó aumento de salario.

### La sed en los pájaros

Dice Mr. W. B. Gerisch en «Natura Notes» que venía observando que las frutas desaparecían más generalmente durante el tiempo seco y calido y suponiendo que esto era debido á la sed de los pájaros, construyó una laguna artificial donde una vez llena puso peces y plantas á fin de que no se pudriese el agua.

Poco tiempo después notó que abundaban mucho más que antes los pájaros en las cercanías de sus campos, y observó que por las tardes del verano acudían por cientos á beber en la susodicha laguna y lo que es más importante, comprobó que las frutas desaparecían menos, por lo cual supone dicho señor que los pájaros se comen la fruta para apagar la sed, y que el mejor remedio para que no se la coman es poner en las cercanías de los huertos una ó varias lagunas de agua clara donde puedan ir á apagarla.

## SECCION MERCANTIL

**Palencia, 12.**—En este día se han cotizado el trigo y cebada á los precios siguientes: Trigo de 45'50 á 46 reales las 92 libras. Cebada de 27 á 28 reales fanega. Tendencia floja.

**Astudillo, 10.**—El mercado de hoy ha estado bastante animado, y los precios de los cereales sostenidos habiéndose cotizado á los precios siguientes: Trigo á 46 reales las 92 libras; centeno, de

31 á 32 la fanega; cebada, á 30; avena á 21; yeros á 43; lentejas, á 40; muelas para sembrar ó sea duras, á 40.

**Amuseo, 10.**—En el mercado celebrado hoy han regido los siguientes precios:

Trigo á 46 reales las 92 libras; centeno á 32 la fanega; cebada á 26; avena á 21; garbanzos á 120; yeros á 41.

Harina de primera, á 18 reales arroba; idem de segunda, á 17; idem de tercera, á 16; harinilla á 20 la fanega; cabeza á 17; salvadillo á 13.

Patatas á 6 reales arroba. Vino tinto, á 6 reales cántaro; vinagre á 7; aguardiente sin anisar á 35

**Valladolid, 11.**—En los Almacenes generales han entrado 200 fanegas de trigo, pagándose de 48'25 á 48'50 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 200 fanegas de trigo que se pagaron á 48 reales las 94 libras.

**Rioseco, 11.**—Poca concurrencia en el mercado de hoy, pues á la venta solo hubo 200 fanegas trigo que se cotizaron á 46 reales las 94 libras.

En partidas se hicieron las ofertas á 46'50 reales fanega y no pagaron más que á 46.

Tendencia del mercado firme.

**Medina, 11.**—Sin importancia la entrada de trigo en el mercado de este día.

Las 94 libras de dicho cereal se cotizaron á 48 y 48'25 reales.

Sostenidos los precios.

## SECCION RELIGION

Miércoles.—Santa Catalina de Ricci, San Benigno, San Marcelo y San Lucinio.

## Telegramas

De la Agencia MENCHETA

## LAS MANIFESTACIONES

### En Zaragoza

MADRID 12 (9'15)

Anoche continuaron recibiendo telegramas, con graves noticias, de los sucesos ocurridos en la capital de Aragón.

A las cuatro de la tarde, un numeroso grupo de manifestantes se encaminaron á la Plaza Mayor, impidiendo la policía su acceso á ella, dando esto motivo á que se entablara una sangrienta lucha, de la que resultaron muchos heridos de un bando y de otro.

A los pocos momentos recorrió las calles un grupo de muchachos dando mueras y vivas, lo que dió origen á

que se oyeran bastantes detonaciones, cayendo en tierra seis individuos gravemente heridos.

## Tres graves y un muerto

MADRID 12 (10)

A tres de los heridos en los sucesos de que doy cuenta en mi anterior telegrama, les han sido administrados los últimos Sacramentos en vista de que ofrecían pocas esperanzas de vida.

Un obrero que fué herido por la mañana, falleció en las últimas horas de la tarde.

## Excitación

Los despachos que se reciben de Zaragoza, dicen que existe una imponente excitación en toda la capital, cuando se conocen las terribles consecuencias que producen las colisiones.

## En Alicante

MADRID 12 (10'15)

También en esta capital las turbas trataron de agredir á dos frailes, á los cuales dieron una estrepitosa silba, obligándoles á refugiarse en el convento de los Capuchinos, frente al cual pedía la muchedumbre con mueras y otros gritos que salieran á la calle los religiosos.

## Suspensión de «El País»

MADRID 12 (10'25)

De orden gubernativa ha sido suspendido el periódico «El País», en vista de los violentos artículos que publicaba.

## Patrullando las calles

Fuerzas de la Guardia civil de caballería, siguen patrullando las calles de esta Corte, para evitar se formen grupos que den margen á escenas tumultuosas.

## Muerte de un poeta

MADRID 12 (10'40)

De madrugada ha tenido funesto desenlace la enfermedad que aquejaba al poeta D. Ramón de Campoamor.

La prensa publica sentidos artículos necrológicos á la memoria del ilustre vate.

Nada se ha acordado acerca del entierro que se le hará.

## El fallo del Supremo

MADRID 12 (11'30)

Asegúrase que hoy se publicará el

fallo dictado por el Tribunal Supremo en el recurso de apelación por la familia Ubao.

En los autos se reconoce el derecho de esta y se acuerda la restitución a hogar doméstico de la Srta. Adela Ubao.

Añádese que se casará la sentencia dictada por la Audiencia y que dicha señorita abandonará la casa convento en que se encuentra.

## El 11 de Febrero

MADRID 12 (11'45)

Anoche se celebraron veladas en la «Tertulia Progresista» y en los Casinos «Federal» y «Unión Republicana», que estuvieron concurridísimas, en conmemoración de la proclamación de la República en España.

Pronunciaron discursos los Sres. Muro, Salmerón, Azcárate, Pi y Margall y otros, encaminados á reconocer la necesidad de instaurar la República democrática en esta nación.

El Sr. Esquerdo no pudo asistir por encontrarse enfermo.

## Grupos disueltos

MADRID 12 (15)

Algunos grupos de estudiantes en escasisimo número, han recorrido las calles alborotando ligeramente, siendo disueltos pacíficamente sin resistencia.

## Tranquilidad

Obsérvase en esta Corte una completa tranquilidad: pero á pesar de ello continúan las precauciones y las fuerzas siguen patrullando por las calles.

## Hotel Samaria

El dueño de este acreditado Hotel pone en conocimiento del público que con esta fecha, ha establecido un nuevo servicio de carruajes á la estación del ferrocarril.

Los avisos al Hotel Samaria.

## CARBURO

superior de la «Sociedad Eléctrica Gallega». Precio sobre vagón en Arcade:

Por una ó más toneladas, á ptas. 0'60 el kilo.

Por menos cantidad, á ptas. 0'65 el kilo.

Envases de 100, 50 y 25 kilos próximamente, por separado.

Pagos al contado. Los pedidos deben hacerse á la Dirección en Vigo.

Imprenta, litografía y librería de

Alonso é Hijos, Mayor pral. 98 y 100

Folleín de «El Diario Palentino» 466

## LA FAMILIA ERRANTE

—Tanto amais á esos jóvenes?

—Eso no podeis vos comprenderlo, dijo el caballero con voz sombría.

—Era preciso que tuviérais corazón, Duguesclin, añadió el conde de Lemos adelantándose. Habeis dicho que por 500 doblas dejareis en libertad á esos dos jóvenes. En este momento no puedo daros tan gruesa suma. ¿Os bastará una orden de mi puño para que os la entregue mi mayordomo mayor?

—Es suficiente vuestra palabra, caballero.

—Ahora nos permitireis que socorramos á estos jóvenes.

—Si es preciso la ayuda de un cirujano, le llamaré.

—No, no; bastará la nuestra.

—Y vuestro rescate?

—No puedo pagarlo, dijo el conde de Lemos. Mis compañeros arreglarán el suyo como les parezca.

Mientras los aventureros regatean sobre

el rescate de los amigos del rey don Pedro, nos trasladaremos al aposento de don Enrique de Trastámara.

Hallábase solo descansando en un sillón. Su semblante estaba lívido, y por su frente corría un copioso sudor. En aquel momento se resolvía la crisis sangrienta que le había dominado desde que penetró en la tienda de Beltrán Duguesclin para asesinar á su hermano. El remordimiento comenzaba á albergarse en su pecho. Don Enrique no había nacido para el crimen. Desde su más tierna edad había hecho alarde de sentimientos nobles y generosos. Al empezar la lucha obstinada que sostuvo con su hermano, aún conservaba las generosas impresiones de la infancia; pero trababa la pelea, y habiendo esgrimido por la primera vez su espada en contra de los derechos legítimos de don Pedro, los vínculos que le unían al bien se relajaron; y dominado luego por una prematura ambición, presto olvidó la educación de sus primeros años para lanzarse en la senda de la rebelión. Su inmovilidad era completa. Parecía dominado por un sueño profundo. Sin embargo no dormía. El sueño le había abandonado por mucho tiempo. Don Enrique meditaba, y bien á su pesar, porque sus pensamientos nada tenían de halagüeños. Recordaba el fin sangriento de su herma-

no y se estremecía. Aquel cuerpo mutilado no podía borrarse un momento de su memoria. El crimen que acababa de cometer era horrendo. Por mucho que se hubieran relajado los sentimientos de su corazón era imposible que alguno no le acusase de la muerte de su hermano.

En aquel estado de horrible sufrimiento hubiera continuado el resto de la noche, á no haberse presentado un caballero en la tienda para interrumpir sus meditaciones.

—Señor.... dijo ecercándose.

Don Enrique, siempre inmóvil, no hizo el más ligero movimiento.

—Señor.... repitió el caballero.

Vano deseo! Don Enrique estaba en aquel momento muy lejos del lugar que ocupaba.

—Si estará durmiendo! Pero es tan importante el mensajero, que si le despido se quejará y entonces...

Don Enrique, despidiendo un sordo gemido, se incorporó en su asiento y abrió los ojos. Entonces el caballero volvió á anunciarse.

—Quién sois? ¿Qué queréis? preguntó levantándose sobresaltado.

—Vuestro fiel vasallo, Pero López. ¿No me conocéis?

—Sí, sí.... ¿Qué sueño tan horrible!

Y volvió á dejarse caer en el sillón suspirando.

—Señor, un mensajero pregunta por vos.

—Quién le envía?

—El rey moro de Granada.

—El aliado de mí... de don Pedro.

—Sí, señor.

—No podemos detenerle. Que entre al punto.

Un momento después apareció un moro en el umbral de la puerta. Era Benahatin...

—Acercaos y decid vuestro mensaje.

Benahatin, con su mirada de águila, leyó lo que pasaba en el corazón del nuevo rey. Una sonrisa irónica y amarga vagó por sus labios.

—Conde don Enrique, el mensajero del rey de Granada es el primero en solicitar de vos un tratado de paz y amistad.

—Es posible! Mahomad, el aliado de don Pedro viene á demandar mi amistad? ¿Pues quién le ha anunciado lo que acaba de pasar hace una hora?

—Yo.

—Eres acaso profeta?

—Soy Benahatin, á quien el vulgo llama sabio de Granada.

—Tú Benahatin, el amigo del rey don Pedro? dijo don Enrique levantándose. El mismo.

# Emulsión Española del Dr. Trigo

Unica premiada en la Exposición Universal de París de 1900.

Preparada esta Emulsión con aceite de bacalao y con ayuda de aparatos vidos a vapor reúne todas las cualidades de mejor Emulsión extranjera y es más económica, en cuanto a sus similares del país, hay comparación en calidad y precio, la Dr. Trigo es más superior que todas ellas el verdadero triunfo de la farmacia española. De venta en todas las farmacias y droguerías de España, Méjico y América del Sur. Por mayor, principales droguerías y laboratorio del autor, calle de Sagunto, 144. Valen.

## SOLUCIÓN BENEDICTO de glicero fosfate de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 250 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

## SOMIER BOER priv legiado El mejor colchón de muelles

PRONTO SE PONDRÁ A LA VENTA

## ESCOPETAS MARCA JABALÍ

## DROGUERIA

DE

### N. de Fuentes Aspurz é Hijo

situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan

COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos quimicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

### MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

### Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AEGAEOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

### RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)

### PARA TENER LA BOCA

BLANCA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

### MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las caejas, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 6. Madrid, 14. Cádiz, 15. Paquines, 16. Antigua, 17.

## El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838

por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.—FLORENCIA. Es el mejor DEPURATIVO y REFRESCOANTE DE LA SANGRE. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño. Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

### Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la Marca de Fábrica Registrada, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano

Unicos agentes en España: J. URIACH Y C.—BARCELONA.

## ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el.....

(ó polvos del Dr. KUNTZ), desterrando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.

Caja, 7'50; media caja, 4 pesetas; farmacias y droguerías. Depositario en la provincia, D. Natalio Fuentes.

## “La Fuerza del Hombre y la Hermosura de la Mujer.”

Así se ha caracterizado la exuberancia del cabello antes y desde los tiempos de Sansón.

## El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

conserva y hermosa el cabello, lo hace crecer y le da fuerza y lustre.

Cada y cuando se usa restablece el color natural del cabello.

Limpia el cuero cabelludo de toda caspa, destruyendo así una de las causas principales de la calvicie.

Mejora la circulación en la envoltura cranial é impide la caída del cabello.

Cuando la sangre está empobrecida y acuosa y contiene impurezas, la eficacia del Vigor no es tan pronunciada. Debería seguirse en este caso un tratamiento de Zarzaparrilla del Dr. Ayer simultáneamente con el empleo y aplicación del Vigor del Cabello, por cuyo medio se limpia la sangre, se fortalecen los nervios y la salud gana por todos conceptos.

## EMULSION DONCEL

Con hipofosfitos de cal y de sosa y 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao. Frasco de 250 gramos, 2 pesetas.

Aguilar de Campoo  
PALENCIA

### Traspaso

Se hace en ventajosas condiciones, por tener que dedicarse su dueño á otros asuntos, de la antigua y acreditada fábrica de jabón, titulada «San Miguel» sita en esta capital, calle Mayor antigua, número 146.

Del precio, condiciones y demás antecedentes que se deseen conocer, dirigirse á su dueño, don Luis López Llamas, en dicha fábrica.

## Coches de Primo Ma

Los que hacían el servicio al Hotel San continuarán prestando lo mismo que hasta no obstante haberse salido de aquel.

Servicio á la estación y para viajes particulares.

La casa, calle de Carnicerías número 1, avisos Café del Siglo.

## Piano

media cola Pleyel

Se vende uno á medio uso; dirigirse al pral. 260.

## Perro de Terranova

Se desea comprar uno, joven. Dirigirse á la imprenta de este periódico.

## AMA DE CRÍA

Una casada joven, primeriza, con leche nueve días, desea criar en su casa.

Dirigirse á Tomás Palomero, Estrada 27, Palencia.

## Cabra

Se vende una, con leche abundante; dirigirse á la calle de Perezcos, núm. 6.

## “La Patria de Cervantes”

revista mensual literaria ilustrada

10 pesetas año; número sueto, 1 peseta.

Se suscribe en la imprenta litográfica y

brería de ALONSO É HIJOS, Mayor, 98 y

CURA el estómago siempre el Dr. J.

Farmacia FUENTES, Palencia

## ANTONINO GONZALEZ

Armero y mecánico

Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia

Arregla toda clase de armas de fuego

## DIBUJANTE

Se hacen dibujos en toda clase de

las y se arman labores.

D. Sancho, número 1.